

# +++ MEDIZIN-TELEGRAMM +++

## Deutscher Schmerz- und Palliativtag 2023 – ONLINE

**Auftakt mit Exzellenzvortrag des Ethikers und Arztes**

**Prof. Dr. Giovanni Maio**

**24. Februar 2023. Vom 14. bis 18. März findet der diesjährige Deutsche Schmerz- und Palliativtag statt, wie in den Vorjahren als Online-Kongress. Das Motto lautet „Sorgen und Versorgen – Schmerzmedizin konkret“. Passend dazu beginnt der Kongress mit einem Exzellenzvortrag des Ethikers und Arztes Prof. Dr. Giovanni Maio. Mit dem diesjährigen Kongress startet die Deutsche Gesellschaft für Schmerzmedizin e.V. (DGS) zudem eine neue Fortbildungsreihe zu schmerzassoziierten Volkskrankheiten: Sie widmet sich den Schmerzen bei Menschen mit Diabetes.**

**Teilnehmer können sich hier für den Kongress anmelden:**

**<https://www.dgschmerzmedizin.de/kongresse/deutscher-schmerz-und-palliativtag/>**

Unter dem Titel „Sorge als identitätsstiftendes Element in der Schmerzmedizin“ wird der Deutsche Schmerz- und Palliativtag am 14. März 2023 um 17:15 Uhr mit einem Exzellenzvortrag des Ethikers und Arztes Prof. Dr. Giovanni Maio starten. Maio leitet das Institut für Ethik und Geschichte der Medizin an der Albert-Ludwigs-Universität Freiburg. Er ist außerdem Direktoriumsmitglied des Interdisziplinären Ethik-Zentrums Freiburg und Mitglied des Ausschusses für ethische und juristische Grundsatzfragen der Bundesärztekammer. Schwerpunkte seiner Forschungsarbeit sind die ethischen Grenzen der Ökonomisierung und Technisierung der Medizin, anthropologische Grundfragen der Medizin sowie die Bedeutung der Zwischenmenschlichkeit für die Medizin.

### **Curriculum „Diabetes und Schmerz“**

Die DGS startet beim Kongress in diesem Jahr eine Reihe von Fortbildungen zu schmerzassoziierten Volkskrankheiten. Das erste Curriculum widmet sich Schmerzen, die im Zusammenhang mit Diabetes auftreten. In Deutschland leiden laut der International Diabetes Federation etwa 6,2 Millionen Menschen an Diabetes.<sup>1</sup> Gerade bei fortschreitender Erkrankung kommt es sowohl zu neuropathischen als auch nozizeptiven Schmerzformen.

Themen des Curriculums sind sowohl die Behandlung der diabetischen Polyneuropathie und des Burning-Foot-Syndroms als auch der Umgang mit Gelenk- und Rückenschmerzen, die z. B. durch eine zunehmende Immobilisierung und Adipositas entstehen können. Ein weiteres Thema ist die Behandlung von Stumpf- und Phantomschmerzen nach

Amputationen. Das Curriculum, das insgesamt zwölf Stunden umfassen wird, beginnt im Rahmen des Deutschen Schmerz- und Palliativtages 2023 mit vier Stunden und wird auf weiteren DGS-Fortbildungsveranstaltungen fortgesetzt. Parallel dazu laufen Fortbildungen zu weiteren schmerzassoziierten Volkskrankheiten.

### Fünf Kongresstage

Der Deutsche Schmerz- und Palliativtag 2023 dauert fünf Tage, von Dienstag, 14. März, bis Samstag, 18. März 2023. Von Dienstag bis Freitag finden die Seminare und Symposien jeweils nachmittags bis abends statt – am Samstag vormittags. Im Anschluss stehen die meisten Vorträge in der Mediathek on demand zur Verfügung. Anmeldungen zum Kongress sind über diesen Link möglich:

[www.dgschmerzmedizin.de/kongresse/deutscher-schmerz-und-palliativtag/](http://www.dgschmerzmedizin.de/kongresse/deutscher-schmerz-und-palliativtag/).

Der Kongress wird bei der Ärztekammer Berlin zur Zertifizierung angemeldet.

### Kongress-Highlights

Thema	Termin	Uhrzeit
Exzellenzvortrag „Sorge als identitätsstiftendes Element in der Schmerzmedizin“	<i>Dienstag, 14. März</i>	<i>17:15 – 18:00 Uhr</i>
Seminarreihe „Statistik in der Schmerzmedizin“	<i>Dienstag bis Donnerstag</i>	
Seminar „Endometriose als chronische Schmerzerkrankung“	<i>Donnerstag, 16. März</i>	<i>15:45 – 16:45 Uhr</i>
Symposium „Versorgung mit Cannabinoiden konkret“	<i>Donnerstag, 16. März</i>	<i>17:00 – 18:30 Uhr</i>
Englischsprachige Vortragsreihe, u. a. „Ultrasound guided regional Nerve Block in Pain Therapy“	<i>Freitag, 17. März</i>	<i>13:45 – 21:00 Uhr</i>
Seminar „Der ältere Schmerzpatient mit Risiken: Niereninsuffizienz, Antikoagulation, Herzinsuffizienz“	<i>Freitag, 17. März</i>	<i>20:00 – 21:00 Uhr</i>
Verleihung des Deutschen Schmerzpreises 2023	<i>Samstag, 18. März</i>	<i>08:30 – 09:00 Uhr</i>
Tag des Fachpersonals	<i>Samstag, 18. März</i>	<i>09:00 – 14.00 Uhr</i>
Posterpräsentation: Vorstellung der Preisträger	<i>Samstag, 18. März</i>	<i>10:45 – 11.45 Uhr</i>
Gesundheitspolitisches Symposium: „Sorgen und Versorgen – Kann die aktuelle Gesundheitspolitik, was unser Gesundheitssystem noch nicht kann?“	<i>Samstag, 18. März</i>	<i>12:00 – 13:30 Uhr</i>

*Programmänderungen sind vorbehalten.*

## **Steckbrief Deutscher Schmerz- und Palliativtag 2023 – ONLINE**

**Thema:** Individualisierung statt Standardisierung – Schwerpunkt: „Sorgen und Versorgen – Schmerzmedizin konkret“

**Termin:** 14. bis 18. März 2023

**Ort:** Der Kongress findet online statt.

**Veranstalter:** Deutsche Gesellschaft für Schmerzmedizin e.V.

### **Weiterführende Links:**

[www.schmerz-und-palliativtag.de](http://www.schmerz-und-palliativtag.de)

[www.dgschmerzmedizin.de](http://www.dgschmerzmedizin.de)

### **Quellen:**

Deutsche Gesellschaft für Schmerzmedizin e.V. - Berlin, 21. Februar 2023

---

<sup>1</sup> IDF Diabetes Atlas 2021. [https://diabetesatlas.org/idfawp/resource-files/2021/07/IDF\\_Atlas\\_10th\\_Edition\\_2021.pdf](https://diabetesatlas.org/idfawp/resource-files/2021/07/IDF_Atlas_10th_Edition_2021.pdf) (Zugriff: 20.02.2023)